



JURA
Le guitariste
Kiki Crétin
lorgne les
Etats-Unis
PAGE 6

Bientôt des forfaits low cost dans les stations valaisannes?

CONCEPT Attirer les clients avec des forfaits à prix cassés suivant le principe «low cost» des compagnies aériennes: l'idée fait son chemin dans certaines stations valaisannes.

COMPLEXE Mais le concept n'est pas encore applicable. Réagir au jour le jour en tenant compte de la météo pour adapter ses prix relève pour l'instant de l'impossible.

SCEPTIQUE La nouvelle fait sourire Pierre-Alain Morard, directeur de l'association touristique Aigle - Leysin - Col des Mosses. Selon lui, rien de nouveau sous le soleil. PAGE 13

Un chien venu des Etats-Unis pour traquer les punaises de lit



DAVID MARCION

LE LOCLE A la tête de la société Dog Detect, Thierry Frey est allé jusqu'en Floride pour trouver l'associé idéal: Gibbs, un chien formé à la détection de punaises de lit. Seul à officier dans le canton, il se déplace dans tout l'Arc jurassien pour traquer ces insectes qui envahissent la Suisse depuis quelques années. PAGE 5



ARCHIVES DAVID MARCION

HOCKEY SUR GLACE
Le HCC paie au prix fort ses erreurs à Viège

PAGE 17

CORMONDRECHE
Une infirmière de retour d'un navire-hôpital

PAGE 8

VIE NOCTURNE
Le statut d'artiste de cabaret modifié dans deux jours

PAGE 14

LA MÉTÉO DU JOUR

pied du Jura

à 1000m



1° 5°

0° 7°

SOMMAIRE

Feuilleton PAGE 2 | Télévision PAGE 21
Cinéma P. 11-12 | Carnet P. 22-23



MUSIQUE
«New Year's Day» révélateur pour les Irlandais de U2

Sorti le 1er janvier 1983 comme single de l'album «War», le titre aux multiples niveaux de lecture, va, avec «Sunday Bloody Sunday», propulser la bande à Bono du statut de sensations en ascension à celui de stars planétaires. PAGE 9



SKI ALPIN
Wendy Holdener retrouve les joies du podium

La Schwytzoise Wendy Holdener (22 ans) a signé son troisième podium en Coupe du monde en prenant la deuxième place du slalom de Lienz derrière Frida Hansdotter. Il ne lui a manqué que sept centièmes pour fêter un premier succès. PAGE 17



SKI L'idée de stations low cost fait son chemin PAGE 13



L'EXPRESS

FEUILLE D'AVIS DE NEUCHÂTEL, FONDÉ LE 2 OCTOBRE 1738

MERCREDI 30 DÉCEMBRE 2015 | www.arcinfo.ch | N° 301 | CHF 2.50 | J.A. - 2002 NEUCHÂTEL

LE LOCLE
Le chien
qui traque
les punaises
de lit
PAGE 8

Le «New Deal» pour l'emploi porte déjà ses premiers fruits

EMPLOI Le «New Deal» pour l'emploi est l'un des piliers de la future loi neuchâteloise sur l'intégration professionnelle. Les entreprises sont incitées à recruter davantage localement.

BIEN ACCUEILLI Les grands employeurs du canton ont bien accueilli ce partenariat, qui est non contraignant, constate le conseiller d'Etat Jean-Nat Karakash.

TOUR D'HORIZON En cette fin d'année 2015, le ministre de l'Economie analyse également les difficultés que rencontre l'horlogerie et l'impact du franc fort à Neuchâtel. PAGE 3

Wendy Holdener retrouve les joies du podium en slalom



SKI ALPIN Wendy Holdener (22 ans) a signé son troisième podium en Coupe du monde en prenant la deuxième place du slalom de Lienz. Il n'a manqué que sept centièmes à la Schwytzoise pour fêter son premier succès au plus haut niveau. La victoire est revenue à la Suédoise Frida Hansdotter. PAGE 17



CORMONDRECHE
Une infirmière de retour
d'un navire-hôpital

PAGE 5

ÉNERGIES RENOUVELABLES
Solaire en démonstration
sur le toit de Viteos

PAGE 6

VIE NOCTURNE
Le statut d'artiste de cabaret
modifié dans deux jours

PAGE 14

LA MÉTÉO DU JOUR

pied du Jura



1° 5°

à 1000m



0° 7°

SOMMAIRE

Feuilleton PAGE 2 | Télévision PAGE 21
Cinéma P. 11-12 | Carnet P. 22-23



MUSIQUE
«New Year's Day» révélateur
pour les Irlandais de U2

Sorti le 1er janvier 1983 comme single de l'album «War», le titre aux multiples niveaux de lecture, va, avec «Sunday Bloody Sunday», propulser la bande à Bono du statut de sensations en ascension à celui de stars planétaires. PAGE 9



ATHLÉTISME
Un gros effort doit être fait
au niveau de la formation

L'athlétisme neuchâtelois (ici Tiffany Langel lors des interclubs de LNB avec le CEP Cortaillod) est confronté à son bilan le plus modeste depuis 30 ans, malgré un contexte national en mal de niveau. L'accent doit être mis sur la relève. PAGE 20



LE LOCLE Formé en Floride, Gibbs est le collaborateur canin de Thierry Frey. Un chien détecteur de punaises

SYLVIE BALMER

Agé d'un an et demi, Gibbs n'est pas un chien comme les autres... Pour lui, pas de gamelle dans la cuisine. Comme la majorité des humains, il doit gagner sa pitance chaque jour. Les croquettes sont dans une pochette accrochée à la ceinture de son patron, Thierry Frey, qui puise dedans à chaque fois qu'il a bien travaillé, soit à chaque fois qu'il détecte des punaises de lit. «Il n'est nourri que de cette manière», souligne son maître.

Gibbs a été spécialement formé pour son job en Floride, où il est né, durant quelque 1200 heures d'entraînement. «Il faut donc lui parler en anglais», précise son maître Thierry Frey, qui s'est également formé sur place durant un mois, avant de ramener son chien. Autant dire que l'investissement financier est important. Mais le résultat est stupéfiant.

Invasion récente en Suisse

Démonstration hier, dans l'appartement loclois de Thierry Frey. Pour l'entraînement de Gibbs, qui doit travailler environ deux heures chaque jour, il conserve des punaises dans des petites éprouvettes, munies d'un bouchon finement grillagé qui laisse filtrer leurs odeurs. Quel que soit l'endroit où Thierry Frey les dissimule – canapé, plinthes,

cadre de tableau etc. – la truffe de Gibbs l'y conduit instantanément. Pour signaler leur présence, il s'assoit simplement, sans aboyer ni gratter. «Ce serait malvenu qu'il griffe un canapé, ou qu'il se mette à aboyer dans un hôtel...», explique Thierry Frey. Car les punaises de lit n'ont pas de frontières ni de préférences sociales. «Ce n'est absolument pas une question d'hygiène. On en trouve partout: des crèches aux homes pour personnes âgées, dans les logements privés comme les transports publics ou les cinémas. Les hôtels, même cinq étoiles, ne sont pas épargnés.»

Peu importe la race

Le bleu aurait explosé en Suisse depuis 2012. Quasiment disparues à la fin des années quarante du fait de l'emploi massif de pesticides (DDT, interdit aujourd'hui), les punaises sont réapparues depuis une dizaine d'années en Amérique du Nord, leur foyer initial, pour finalement se répandre en Europe et dans le reste du monde. «Outre la mondialisation et la globalisation des échanges favorisant leur propagation, elles ont permis une mutation génétique leur permettant de résister aux pesticides par l'intermédiaire d'une enzyme.» Et ce n'est pas là le seul de leurs super pouvoirs... Inutile de penser à affamer l'insecte – qui se nourrit exclusivement de sang humain



Le Loclois Thierry Frey et son fidèle «associé» américain Gibbs, spécialement formé à la détection de punaises de lit.

DAVID MARCHON

– en partant plusieurs semaines en vacances... Il peut rester deux ans sans manger!

Quand on sait que les bestioles pondent environ cinq œufs chaque jour, on comprend le désarroi de ceux qui en trouvent chez eux. Pour en venir à bout, plusieurs méthodes existent: la chimie, la vapeur chaude à plus de 60° ou la congélation à -20° durant trois jours au moins. Certaines entreprises arrivent avec une immense remorque congélateur pour y stocker le mobilier contaminé...

«Je ne m'occupe personnellement pas de traitement, mais uniquement de détection. Il est capital qu'elle soit ciblée, pour que le désinfecteur fasse correctement son travail. Éviter de démonter, voire pulvériser, inutilement tout un

«Ce n'est absolument pas une question d'hygiène. On en trouve partout, même dans les hôtels cinq étoiles.»

THIERRY FREY
FONDATEUR DE DOGDETECT

appartement, si seul le canapé est touché. Cela réduit considérablement les frais de traitement», rappelle Thierry Frey. Et seule la

truffe d'un chien tel que Gibbs est efficace dans 95% des cas. Un taux de réussite bien plus élevé que l'œil humain qui tente de traquer les déjections microscopiques des punaises.

Gibbs, peut en outre détecter les punaises dès le stade de l'œuf. «L'œuf n'est pas détruit par la chimie, et éclot après dix jours. Un second passage du chien permet de s'assurer que le premier traitement a été efficace ou s'il faut en faire un second.» Le contrôle coûte entre 250 fr. et 350 fr. selon la superficie. Si l'activité s'est bien développée ces dernières années sur les cantons de Vaud et Genève, Thierry Frey est le seul maître chien détecteur de punaises dans le canton de Neuchâtel. «Je travaille sur tout l'arc jurassien, y compris en France voisine». Une reconver-

sion professionnelle entreprise il y a un an, pour ce Loclois fort d'un CFC de sommelier, puis d'une expérience professionnelle de gardien de prison et enfin d'assureur.

Quant au pedigree de Gibbs... «On ne sait pas trop... Ce serait un braque croisé, peut-être avec un rottweiler. En vérité, peu importe la race. Que ce soit pour les armes, la drogue ou les punaises, tous les chiens peuvent devenir détecteur, ce qui compte, c'est d'avoir un long nez. Plus il est long, plus il est doté de cellules olfactives.» Pas de pékinois ni de boxer dans la profession, donc. ☺

INFO

Plus de renseignements sur:
www.dogdetect.ch
thierry.frey@dogdetect.ch
079 953 60 14

LA PETITE BÊTE QUI MONTE

Les punaises de lit (*Gimex lectularius*) sont des insectes plats d'environ 5 mm, de couleurs jaune-brun tirant vers le rouge. Attrahés par les vibrations, la chaleur, les odeurs et le CO2 dégagé par les humains, elle se nourrissent exclusivement de sang humain, la nuit uniquement. Leurs piqûres n'entraînent aucune maladie, mais peuvent, et a fortiori si le foyer de punaises est important, devenir fort irritantes. Elles dérangent environ dix fois plus qu'un moustique. Petit conseil de spécialiste: pour éviter d'en rapporter de vacances, mieux vaut laisser sa valise dans la salle de bains de la chambre d'hôtel où l'indésirable est rare, en raison du carrelage et de l'impossibilité de se cacher de la lumière, qu'il faut.

EN IMAGE



DAVID MARCHON

LE LOCLE

Escalade interdite! Un avis est placardé depuis quelques jours au bas et en haut du Remontoir du Locle: «Il est strictement interdit de monter sur le toit du Remontoir. Les contrevenants seront dénoncés. Amende 250 francs.» Signé du service du domaine public, avisé par des riverains que des jeunes, lors des soirées, sautent sur le toit du Remontoir pour faire les zouaves. Ce qui est fort dangereux, commentent aussi bien le conseiller communal Cédric Dupraz que le chef du service du domaine public Pascal Schaffner. Celui-ci a avisé la police cantonale, qui fait des rondes le soir. ☺

TERROIR Les médailles d'un boucher montagnon à Bâle. Saucisses et saucissons en or

Les saucisses et saucissons de Claude-Alain Christen de la Boucherie centrale (entre La Chaux-de-Fonds et Le Locle) ont gagné pas moins de trois médailles d'or et une médaille d'argent lors du Salon de l'industrie de la viande Mefa à Bâle en novembre dernier, qui se tenait en parallèle avec le Salon international de la gastronomie et hôtellerie Igeho.

Plus en détail: une médaille d'or pour la saucisse à griller Neuch-A-Toi. Médaille d'or aussi pour la saucisse sèche à l'absinthe. Médaille d'or toujours pour le saucisson à cuire Neuch-A-Moi: un saucisson cousin du saucisson neuchâtelois mais avec une particularité: il est parfumé aux aiguilles de sapin. Tout un art: évidemment, les aiguilles ne sont pas placées telles quelles dans la chair à saucisse. Il faut d'abord les cueillir... une à une, à la main (elles viennent du jardin de Claude-Alain Christen) puis



Claude-Alain Christen: des médailles bien gagnées. DAVID MARCHON

passer par un processus tenu secret. Toujours est-il qu'il faut en tout cas un mois de maturation.

Et puis une médaille d'argent pour la saucisse sèche maison à l'ail.

Les saucisses sèches, cela fait longtemps qu'on en fabrique à la Boucherie centrale, c'est le cheval de bataille de la maison. Mais

ces saucissons A Toi et A Moi sont tout nouveaux. Ils ont commencé à être élaborés en 2014 et ont été mis en vente depuis septembre. Il faut leur laisser le temps de se faire connaître mais ils marchent déjà très bien. D'ailleurs, il y aura des dégustations au magasin quand le patron aura le temps. ☺